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1.科研工作  

曹炳阳课题组在柔性热界面材料领域取得新进展 

曹炳阳教授课题组提出了一种固体颗粒和液态金属协同掺杂策略用于制备高性能热

界面材料。将液态金属与固体颗粒共同作为导热填料，其中液态金属作为主体导热填料，

起到构建导热通路的作用，而固体颗粒填料起到进一步强化导热的作用。由于固体颗粒填

料的掺杂量较小，复合材料的杨氏模量只略微增加。通过液态金属与固体颗粒导热填料的

协同作用，既能提高热界面材料的热导率，又能使其保持较小的杨氏模量。测试表明，体

积分数为 55%镓基液态金属和 15%铜颗粒作为填料时，制备出的热界面材料具有 3.94W/

（m•K）的热导率和 699kPa 的杨氏模量。采用其他体积分数填充时，热界面材料的热导率

在 0.2-4.0W/（m•K）之间变化，杨氏模量在 15-1500kPa之间变化。 

论文链接： 

https://pubs.acs.org/doi/10.1021/acsami.2c20713 

新闻网链接： 

http://www.tsinghua.edu.cn/info/1175/101232.htm 

（节选自清华新闻网） 

张兴、马维刚课题组在离子热电转换研究中取得重要进展 

张兴教授、马维刚副教授课题组和香港科技大学黄宝陵教授课题组合作报道了一种

基于电极可逆调控离子热电材料 P/N 型的离子热电发电器件，该器件可在恒定温差下循

环连续发电。研究人员发现固态离子热电复合材料（PVDF-HFP/NaTFSI/PC，PNP），采用

金属（铜、金和铂）作为测试电极时展示出 P型（塞贝克系数为+20mV/K），采用碳纳米

管电极（单壁、多壁和阵列碳管）时表现为 N型（塞贝克系数为-10.2mV/K），并通过切

换电极实现可逆调控。 

基于此，研究人员设计了一种新型可循环连续发电的离子热电发电器件。该发电器件

始终与热源接触且维持恒定温差，仅通过切换碳管电极和铜电极，使热电器件交替呈现 P

型和 N型，从而实现阴/阳离子交替主导热扩散过程，在恒定温差下连续产生电量，并具

有高稳定性和循环特性。相比于传统离子热电需要不断开启/关闭热源的发电模式，该研

究提出的新离子热电模式不仅无需改变发电器件与热源之间的热接触，并且可以在稳定

热源下循环发电，极大地推动了离子热电的实用化进程。 

论文链接： 

https://doi.org/10.1038/s41467-023-36018-w 

新闻网链接： 

https://www.tsinghua.edu.cn/info/1175/101265.htm 

（节选自清华新闻网） 
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2.党务工作 

航院召开 2022 年度领导班子民主生活会 

2 月 22日上午，航院召开 2022年度领导班子民主生活会。校党委书记邱勇出席会议

并作点评。航院党委书记王兵主持会议。 

会上，王兵代表航院领导班子通报党史学习教育专题民主生活会整改落实情况，并聚

焦此次民主生活会主题，从带头做到“两个维护”、带头用习近平新时代中国特色社会主

义思想凝心铸魂、带头坚持和加强党的全面领导、带头坚持以人民为中心的发展思想、带

头发扬斗争精神、带头落实全面从严治党政治责任等六个方面查摆问题、剖析原因，提出

整改措施。班子成员围绕对照检查情况进行发言并依次开展批评和自我批评。 

 

邱勇讲话 

邱勇在点评中表示，航院领导班子民主生活会开得很好，会前准备充分，气氛严肃认

真，直面问题，交流坦诚，剖析深刻，并提出切实可行的整改措施，收到了统一思想、增

进团结、改进工作的效果。 

邱勇指出，当前和今后一个时期是我国发展的重要战略机遇期，也是清华大学加快发

展、大有作为的最好时期。希望航院始终坚持面向国家重大需求与学科前沿，深入推进有

组织科研，充分利用校内外资源，形成优势互补、矢志创新的科研拳头力量；找准制约学

科发展的深层次矛盾与问题，敢于打破学科边界，强化师资队伍建设，引进、培养、用好

创新领军人才；更加明确人才培养定位，统筹考虑课程体系建设与“三位一体”培养等问

题，不断加强党团班集体建设，鼓励更多学生到国家最需要的地方成长成才、发光发热。 

邱勇强调，2023 年是全面贯彻落实党的二十大精神的开局之年，也是贯彻落实学校

第十五次党代会各项决策部署的起步之年。航院领导班子要坚持以习近平新时代中国特

色社会主义思想为指导，牢记嘱托、乘势而上，团结奋进、实干为要，广泛凝聚起全院师

生的热情、智慧与力量，共同推动学院高质量发展迈出新步伐、焕发新气象。 

会前，王兵、航院院长曹炳阳向邱勇简要汇报学院发展状况。 

航院领导班子全体成员，校党委组织部常务副部长张婷，第十五届党委第一轮巡视第

一巡视组成员、能动系助理教授周会一同出席会议。            （来源：清华新闻网） 
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航院召开 2022 年度党政领导班子述职及民主测评会 

2 月 23日下午，航院召开 2022年度党政领导班子述职及民主测评会。会议由院党委

书记王兵主持，全院 70余名教职工参会。校党委组织部副部长徐明星参加会议并主持民

主测评。 

院长曹炳阳代表班子作述职，从学院亮点工作、科研工作、人才培养、国际合作、队

伍建设、行政工作等方面总结了 2022 年度学院行政的主要工作与成绩。另外，分别就开

展党史学习教育和理论学习，落实中央和校党委的决策部署；应对疫情防控，维护师生安

全健康和教学科研正常秩序；接受巡察巡视，切实做好党委工作体检和后期各项整改工

作；全面从严治党、师德师风建设；重视基础党建和双带头人建设，规划年轻教师后备培

养；配合行政班子，推进学院教育教学和学科建设等中心工作；安全、保密、意识形态、

统战、宣传等其他工作作了党委工作总结。并在“德、能、勤、绩、廉”五个方面作了个

人述职。 

学院班子成员王兵、葛东云、黄伟希、陈海昕、李群仰分别就分管工作进行述职汇报，

总结了个人一年来的主要工作、取得的成绩，并针对存在的不足提出了改进措施及努力方

向。 

会议最后，徐明星组织与会教职工对航院党政领导班子和干部个人的述职进行了民

主测评。 

（供稿：张岩） 

航院召开民主党派及党外人士座谈会 

1 月 2日下午，为进一步加强学院统战工作、增进交流，广泛听取民主党派及党外人

士教师对于学院各项工作的意见和建议，航院在线召开了民主党派及党外人士座谈会。航

院党委书记曹炳阳，副书记葛东云、黄伟希，民主党派及党外人士代表参加座谈。 

曹炳阳首先就 2022 年学院在疫情防控、教学科研、学科建设、党建等工作以及所取

得的成绩，介绍了学院的整体情况，并对参会老师的各项工作贡献和成绩给予了高度评

价。葛东云表示，学院非常重视各位老师的意见和建议，并会全力解决，希望大家畅所欲

言。黄伟希感谢各位老师对学生工作的支持，希望老师们增加与学生的交流和成果宣传，

营造出更好的学术氛围。 

与会人员感谢学院对统战工作的重视，以及对民主党派及党外人士的关心支持。分别

介绍了自己的近况，一年来各项工作的进展和取得的成果，以及对后续工作的展望，并对

相关工作发表了意见和建议。 

曹炳阳在总结中首先希望各位老师要保重身体，并表示老师们在过去一年中，都取得

了具有代表性的成果，衷心感谢对学院党委、学科建设、教书育人等各项工作的大力支持。

对于老师们提出的意见和建议，学院一定会重视，并积极落实解决。希望大家有问题随时

联系、交流。最后，曹炳阳祝与会老师新年快乐，在新的一年取得更大的成绩。 

（供稿：张岩） 
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航院举办第八期求是沙龙 

1 月 5日下午，航院在线举办第八期“求是沙龙”，院班子成员，党委委员，教工党

支部书记、委员等约 100 名教职工参加。本次沙龙活动邀请清华大学技术转移研究院院

长王燕、航院副教授眭亚楠作报告。本次沙龙活动由航院主办，航院航空系博士后党支部

承办，支部书记张超主持活动。 

航院院长曹炳阳总结和回顾了 2022学年举办的八期求是沙龙整体情况，求是沙龙系

列活动充分体现了教职工党支部“教育服务、促进交流、凝聚人心、推动发展”的功能，

肯定了求是沙龙取得的成效和积极作用。航院党委书记王兵指出了求是沙龙在党建工作

中的重要意义，并对求是沙龙的未来工作方向进行了指导。 

王燕以“成果转化与高质量发展”为题，介绍了我校成果转化情况，目前成果转化已

进入高质量发展阶段，强调了成果转化的工作意义以及要服务国家重大需求和服务社会

经济发展。通过与斯坦福大学、麻省理工大学转化收益、持股企业数对比，说明成果转化

服务学校高质量发展的意义。王燕还介绍了技术转移研究院“育种、加速、提质、护航”

四大作用，以及目前我校成果转化存在的问题。技术转移研究院杨书生做了补充，介绍了

一项成果到转化落地的具体操作流程，以及学校的相关政策、资源、管理规定和常见问题。 

眭亚楠作题为“神经调控的优化以重建瘫痪患者的运动功能”学术报告，介绍了神经

系统疾病的诊断和治疗方面的目标、困难和任务。开发用于治疗脊髓损伤瘫痪的电刺激治

疗关键技术，包括电极分布优化、强化学习算法优化、神经模拟和人机交互技术等。新研

制的系统和方法成功地恢复了运动功能性脊髓损伤患者包括站立和行走等运动功能。 

报告结束后，与会人员就相关内容进行了讨论和交流。 

（供稿：航院航空系博士后党支部） 

3.安全工作 

航院开展寒假安全检查 

为了确保寒假期间院内安全，航院安全工作小组于 1 月 5 日组织开展对航院所在楼

宇及各实验室安全检查。重点检查学生办公间、实验室假期运行保供的相关设备设施。对

楼宇安全、消防安全、实验安全、用电安全等开展隐患排查。叮嘱假期有实验的同学务必

按照程序办理审批，注意遵守实验室运行相关制度，离开实验室前做好设备断电的相关安

全检查工作。 

（供稿：桂鹏） 

4.离退休工作 

航院召开离退休教职工座谈会 

航院有着尊老敬老的光荣传统，历届党政班子高度重视离退休工作，关心离退休老

师。2 月 22 日下午，航院院长曹炳阳、党委书记王兵与力学、热物理、航空宇航三个学
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科的 10余名离退休教职工代表进行座谈，听取老同志们对学院和学科发展的意见和建议，

同时了解离退休老师的困难和需求。李群仰、陈常青等院务会成员参加。 

曹炳阳向老同志们表达了学院的关心和问候，介绍了 2022 年度学院的主要工作，随

后老同志们踊跃发言，一是为学院取得的成绩感到高兴，同时也针对学院的学科建设目

标、人才引进和培养、团队建设、学生培养、教学育人、党建工作等方面提出意见和建议。 

曹炳阳和王兵代表班子表示，一定深度思考大家提出的问题和建议，努力破局。感谢

离退休老师不断发挥余热，为学院发展出谋划策，学院一定会继续服务好离退休老师，尽

快落实需要学院协调解决的实际困难。 

（供稿：管楠祥） 

5.校友工作 

清华校友总会航院分会 2023 年校友理事长会议举行 

2 月 26 日下午，清华校友总会航天航空学院分会（以下简称“航院校友会”）在并

行科技北京总部地球模拟器会议室召开航院校友会 2023 年校友理事长会议。航院院长、

航院校友会理事长曹炳阳出席并致辞，航院党委副书记葛东云，航院校友会常务副理事长

李峰及多位校友会副理事长通过线下和线上的方式出席了本次会议。会议由葛东云主持。 

会前，航院校友会副理事长陈健带领大家参观了并行科技公司，介绍了并行科技在超

算领域取得的成就。 

会上，曹炳阳总结了学院在 2022年的主要工作及成果，介绍了学院在学科建设、人

才培养、队伍建设、科研工作、国际合作、行政工作等方面取得的成绩。曹炳阳感谢各位

校友的支持，并对今后学院建设发展进行了展望。 

随后，葛东云就 2023 航院校友年会的筹备情况进行了介绍。与会校友就校友年会的

各项具体细节进行了深入讨论。会议同时就 2023年航院校友工作计划进行了审议及讨论，

与会校友各抒己见，为航院校友会的发展出谋划策。 

会议最后，曹炳阳对会议进行总结发言。曹炳阳表示航院的发展离不开校友们的支

持，期望在校友们的支持下，航院能够逐步建成世界一流的学科，让航院的发展更上一个

台阶。  

（供稿：马子迈） 
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